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LE SÉMINAIRE, UNE ÉGLISE VERTE? 

Le 26 novembre dernier, à l’occasion de notre Journée 

annuelle de ressourcement, nous avons demandé à 

monsieur Norman Lévesque, directeur du programme Église 

verte, de nous guider dans la lecture de la dernière 

encyclique du Pape François, Loué sois-tu.  

Monsieur Lévesque est un météorologue qui détient également 

une maîtrise en théologie pratique de l’Université de Montréal.  

Son travail de maîtrise portait sur la Pastorale de la création.  

Sa formation académique conjuguée à une foi vive et à une 

grande sensibilité environnementale lui a permis d’accueillir 

cette encyclique comme une grâce toute particulière qu’il 

s’efforce de partager à travers ses conférences et ses 

engagements pour la protection de notre environnement. 

L’encyclique du Pape François, a-t-il dit, s’articule autour de 

cinq idées maîtresses ou choses à retenir.   

« Loué sois-tu, mon Seigneur ». La Louange et la gratitude 

envers Dieu sont la clé de la conversion écologique, qui 

consiste à aimer notre monde et à en prendre soin. Saint 

François d’Assise est un modèle à suivre et son Cantique des 

créatures, dont est tiré le titre "Laudato Si'", est une 

louange pour la beauté et la bonté de la Création. (1, 11, 72, 

87, 91, 238, 245) 

Notre maison commune. C'est l’expression privilégiée de 

l’encyclique pour parler de l’environnement, de la planète 

Terre. Ainsi, on évite de la diviniser (déesse Gaia) ou de la 

banaliser (ressources à exploiter). La Terre est le lieu où la 

famille humaine et toutes les créatures habitent, et aussi le 

lieu par lequel Dieu pourvoit à leurs besoins. Le respect de la 

maison commune assure un avenir durable. (1, 3, 13, 17, 21, 

53, 61, 155, 164, 232, 243) 

 

Tout est lié. Les créatures, incluant les personnes humaines, 

sont liées entre elles pour former des systèmes, qui sont reliés 

entre eux. Cela rappelle la responsabilité de nos choix de 

consommation. Cette interdépendance est aussi une invitation 

à la fraternité universelle. (16, 70, 91, 92, 117, 120, 138, 

142, 240). 

Cri de la terre, cri des pauvres. La dégradation 

environnementale affecte plus fortement les pauvres (qui ne 

peuvent pas s’adapter). Lorsqu’on étudie les causes de la 

pauvreté, il se cache souvent un système injuste de 

distribution des richesses et c'est ce même système qui 

dégrade l’environnement. Les pauvres et la terre se retrouvent 

sans voix. (2, 70, 117, 139) 

Le changement est possible. Devant l'ampleur de la crise 

écologique, devant le pouvoir oppressant qui détruit la nature, 

certains se découragent. Le pape nous encourage en rappelant 

que chaque geste fait une différence et que chaque voix 

prophétique s'additionne aux autres pour apporter du 

changement. (13, 17, 163, 202, 208, 211, 217, 219) 

(Ces cinq points à retenir sont extraits de la présentation de 

Monsieur Lévesque qu’on retrouve sur le site Internet Église 

verte www.EglisesVertes.ca). 

Cette lettre du Pape François, qui s’adresse à tous les habitants 

de notre maison commune, nous arrive à un moment où les 

problèmes environnementaux et les changements climatiques 

qui en sont la conséquence attirent de plus en plus l’attention 

mondiale et requièrent de façon urgente une conversion 

écologique non seulement des pays, des grandes entreprises, 

mais aussi de chaque individu.  Nous partageons tous une 

même responsabilité, celle de prendre soin de notre maison 

commune afin de permettre aux générations à venir de jouir 

de sa beauté et de l’habiter en toute quiétude. 

Jacques Roberge, ptre 
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 Mgr l’Archevêque, avec l’assentiment du Conseil du Séminaire, a nommé monsieur l’abbé 

Jimmy Rodrigue, vicaire aux paroisses de La Nativité de Notre-Dame, Notre-Dame de 

l’Espérance, Saint-Ignace-de-Loyola, Sainte-Brigitte, Sainte-Gertrude et Sainte-Thérèse à raison de 
quatre jours par semaine tout en demeurant Directeur de la pastorale vocationnelle presbytérale. 

 

 Monsieur l’abbé Alain Faucher, vice-doyen et professeur titulaire à la Faculté de théologie 

et de sciences religieuses à l’Université Laval, a été nommé membre du Bureau des Gouverneurs de 
la Société biblique canadienne.  Monsieur Faucher y a représenté la région de Québec pendant 
plusieurs années.  Il siégera désormais à ce Conseil d’administration à titre de représentant du Conseil 
francophone national de la Société biblique.  Il s’agit d’un retour à ce Conseil qu’il a présidé pendant 
trois ans.  

 

 Monsieur l’abbé Marc Pelchat, vicaire général du Diocèse, professeur retraité de la Faculté 

de théologie et de sciences religieuses de l’Université Laval et ancien doyen de ladite Faculté a été 
nommé professeur émérite le 24 septembre dernier.  La cérémonie se déroulait en présence du 
Recteur, monsieur Denis Brière, au Théâtre de la Cité universitaire.  

UN DOUBLE REMERCIEMENT 

Dans le dernier numéro du SME-info, M
gr

 Giguère, 

rédacteur du bulletin d’information depuis 2002, nous 

annonçait qu’il s’agissait de sa dernière contribution. « J’ai 
mis tout mon cœur et toutes mes énergies pour assurer par 
ce bulletin le rayonnement du Séminaire » disait-il.  Nous 

sommes tous là pour en témoigner et je remercie Mgr Giguère 

pour ce grand service qu’il a rendu au Séminaire avec 

beaucoup de créativité, de fidélité et de talent en renouvelant 

ainsi la formule du bulletin d’information. 

Je voudrais également remercier monsieur l’abbé 

Jacques Gourde, prêtre associé du Séminaire, qui a 

généreusement accepté de prendre la relève et de poursuivre 

la tâche de rédacteur du SME-info.  Je suis heureux de pouvoir 

compter sur sa collaboration et la créativité qu’on lui connaît 

pour continuer à animer le bulletin d’information du 

Séminaire.  L’abbé Gourde est animateur de pastorale au 

Centre Paix Dieu et anime également des retraites.  Il réside 

au Séminaire depuis deux ans. 
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C’est avec plaisir que nous vous informons que madame 

Karine Larouche s’est jointe le 6 novembre dernier au personnel du 

Séminaire de Québec à titre d’assistante au contremaître général, responsable 

du Service de l’entretien ménager. 

Madame Larouche a réalisé des études collégiales en administration. Elle 
détient une vaste expérience en entretien ménager ainsi qu’à titre de 
technicienne et de chargée de projet dans des dossiers de nettoyage après 

sinistres auprès de firmes spécialisées.  

Nous lui souhaitons la plus cordiale des bienvenues. 

MADAME KARINE LAROUCHE 
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SAVIEZ-VOUS …  

 … …en quelle année la Ville de Québec a-t-elle été reconnue Ville du patrimoine mondial par l’UNESCO ?     

   Réponse  à la fin du Bulletin. 

 … en quelle année le Fonds des archives du Séminaire de Québec, 1623-1800, a été inscrit au registre Mémoire du monde  de l’UNESCO ? 

 Réponse  à la fin du bulletin 

PROJET  

D’ÉCRITURE …. 

On m’a demandé de donner un écho du projet d’écriture que je suis en train 
d’approfondir.  Depuis les premières heures de travail au Centre d’animation 
François de Laval, j’ai toujours été habitée par la conviction qu’il faille creuser 
comment François de Laval peut être une source d’inspiration pour aujourd’hui.   

En avril dernier, j’ai approfondi cette réflexion avec comme toile de fond, les Actes 
des Apôtres, la correspondance de François de Laval et le Joie de l’Évangile.   

De cette réflexion, a jailli clairement qu’il me fallait plonger dans une relecture de la pratique 
pastorale d’un saint pasteur vécue au sein d’une Église missionnaire et naissante. Je suis à 
découvrir et à identifier des repères puisés au sein de cette expérience vécue il y a plus de 400 
ans afin de s’inspirer du souffle et de l’élan missionnaire dont l’Église d’Amérique est héritière.   

Je suis frappée par l’actualité de cette expérience et de la proximité spirituelle et missionnaire 
qu’elle partage avec l’élan du pape François, prêtre et missionnaire jésuite ayant œuvrée en 
sol d’Amérique. Prier avec moi, notre saint bien-aimé pour être fidèle au souffle de l’Esprit afin 
de bien assembler tous les morceaux de ce casse-tête.  Je souhaite que les fruits de cette 
relecture aident tous les baptisés à répondre avec enthousiasme à l’invitation du pape François 
à être disciple et Église missionnaire. 

Sœur Doris Lamontagne 

L’Église a pour mission d’annoncer la miséricorde de Dieu, 

 cœur battant de l’Évangile,  

qu’elle doit faire parvenir au cœur et à l’esprit de tous. 

François, Le visage de la miséricorde #12  

Annoncer la miséricorde divine quand nous sommes prisonniers et 

même esclaves d’une image stéréotypée d’un Dieu qui n’offre plus 

rien à l’humanité devient tout un défi pour l’évangélisation.  
Pourtant l’écriture nous dit une chose bien simple : Dieu est amour 

(1Jean 4, 16b) 

À l’occasion du Jubilé extraordinaire de la miséricorde, le pape 

François nous invite à accueillir d’une nouvelle manière l’Évangile 

pour découvrir avec Jésus Christ le visage de Dieu dans toute sa 

vérité : un père miséricordieux à l’infini. 

Le Christ évangélisateur fait miséricorde d’abord à l’Église afin 

qu’elle puisse en vivre et devenir pour le monde «la porte» qui 

donne accès au Père à toute personne, sans être exposée au 

jugement. 

Il est déterminant pour l’Église et pour la crédibilité de son annonce 

de vivre et de témoigner elle-même de la miséricorde. (Ibid., no°12) 

 
 

Le Christ, qui est chemin, nous conduit au Père, qui sur le seuil de 

sa maison nous accueille, même si nous avons tout perdu et dilapidé 

l’héritage. Il nous permet d’entrer dans le temps de la miséricorde. 

En passant la Porte Sainte nous nous laissons embrasser par la 

miséricorde de Dieu. Ainsi nous nous engageons à être 

miséricordieux avec les autres comme l’est pour nous Père. 

L’Église que nous sommes devient le lieu où nous retrouvons le sens 

rédempteur de l’existence, le lieu où nous apprenons à nouveau que 

la vérité se reçoit avant d’être annoncée. 

Le Jubilée extraordinaire de la miséricorde est le moment favorable 

pour faire l’expérience de l’amour de Dieu qui console, pardonne, et 

donne l’espérance, nous dit le pape François. Et Marie est le guide 

sûr que nous pouvons choisir de suivre pour apprendre la règle de 

la charité inconditionnelle qui transforme toute notre vie en un 

chant de joie : « Le Seigneur fit pour moi des merveilles », il m’a fait 

miséricorde. 

Jacques Gourde, ptre 

 

 

Jubilé extraordinaire de la miséricorde  
Le visage de la miséricorde 



MAISON  
FRANÇOIS-DE-LAVAL À PETIT CAP 

 4 , 11 et 12 décembre 2015: Rencontre Service 

de police; 

 7 au 9 janvier 2016:  Centre Agapê - relecture 

session de formation et relance session 

hiver 2016 ; 

 22 au 23 janvier 2016: Rencontre Pastorale 

étudiante de l’Université Laval. 

Responsabilité   

Chanoine Jacques Roberge 
Supérieur général  

Rédaction 
Jacques Gourde ptre 

Mise en page  
présentation et diffusion   

Martine Duplain 

Secrétaire de direction 
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 C’est en 1985 que l’UNESCO 

a inscrit la Ville de Québec sur 
la Liste du patrimoine mondial,  
reconnaissant ainsi la valeur 

universelle exceptionnelle de 
l’arrondissement historique 

du Vieux-Québec.  Berceau de 
la civilisation française en 

Amérique, le Vieux-Québec 
témoigne par son architecture 

et ses paysages urbains du 

rôle important qu’a joué la 

ville à titre de capitale sous 

les  Régimes  frança is , 

britannique et canadien. 

  C’est en 2007 que le 

Fonds du Séminaire de 
Québec, 1623-1800, a été 

inscrit au prestigieux registre 

du Programme Mémoire du 

monde de l’UNESCO.  Les 

archives de la Compagnie de 

la Baie d’Hudson et celles du 

Séminaire sont les deux 

premières collections de 

documents canadiens à 
figurer sur cette prestigieuse 

liste.  

Le Fonds du Séminaire de 
Québec est constitué de 

nombreux documents d’une 

valeur historique inestimable, 
puisqu’il témoigne de la 

migration, de l’implantation, de 
l a  c o n t i n u i t é  e t  d u 

rayonnement de la culture 
française et de la spiritualité 

catholique en Amérique du 

Nord. Il confirme également le 
rôle déterminant de Québec 

dans les échanges entre 

l’Ancien et le Nouveau Monde. 

C’est le Musée de la 
civilisation qui a initié cette 

démarche de classement 

en 2006. 
 

RÉPONSES AU SAVIEZ-VOUS… ? 

DATES À RETENIR 

 8 décembre 2015: Messe en l’honneur de l’Immaculée 

Conception à 16 h et renouvellement du vœu.  La cérémonie 

sera suivie de l’apéro et d’un repas de fête. 

 12 décembre 2015: Ouverture de la Porte sainte à 16 h. 

 23 décembre 2015: Échange des vœux avec les membres du 

personnel à 15 h. 

 27 décembre 2015: Fête de la Sainte Famille, patronne 

principale du Séminaire.  Invitation spéciale à concélébrer à la 

messe de 9 h 30 à la Basilique-Cathédrale.  Apéro à 11 h et dîner 

festif. 

 20 janvier 2016: Fête de saint François de Sales, patron 

secondaire du Séminaire (24 janvier).  Concélébration 

eucharistique à 16 h suivie d’une santé et d’un repas de fête.  

Les prêtres des régions pastorales Laurentides/Limoilou/

Basse-Ville/Plateau sont invités. 

 10 février 2016: Mercredi des Cendres.  Concélébration 

eucharistique avec imposition des cendres à 19 h 30 à la 

Chapelle de la Résidence. 

 11 février 2016: Messe et célébration de l’Onction des malades 

à 10 h 30 à la Chapelle de la Résidence. 

UNE ARRIVÉE SUIVIE 
D’UN DÉPART TRÈS 
RAPIDE… 
Nous avons perdu notre doyen, monsieur 

le chanoine Jean Poulin.  

Revenu de Cuba à la fin d’octobre, il est 

entré à l’Hôtel-Dieu le 2 novembre où il 

est décédé le 29 du même mois.  Il était 

âgé de 87 ans.  Né à Saint-Georges de 

Beauce, il a entrepris ses études 

classiques au Collège de Church Point et il 

les a terminées au Séminaire de Québec.  Ordonné prêtre le 21 juin 1953, il a 

passé toute sa vie professionnelle au Séminaire.  Diplômé en lettres, il a 

œuvré au Petit Séminaire où il a occupé les fonctions de professeur, de 

directeur spirituel, de directeur des élèves à la section secondaire, de 

directeur des services aux étudiants à la section collégiale et de directeur 

général de 1977 à 1987. 

Au terme de sa carrière d’éducateur, il a été nommé curé des paroisses 

Notre-Dame de Québec et Saint-Cœur-de-Marie jusqu’en 1993.  À l’âge normal 

de la retraite, il a accepté généreusement de continuer à servir à 

Saint-Ferréol, puis à l’Unité pastorale de Beaupré jusqu’en 2010.  Enfin, il a 

pu alors prendre un peu plus de temps pour se rendre à Cuba qui était devenu 

sa deuxième patrie, après la Beauce évidemment… 

Ses funérailles ont été présidées par le Cardinal Lacroix en la 

Basilique-Cathédrale Notre-Dame le 4 décembre et il a été inhumé dans la 

crypte de cette église.  


